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CORRUPCIÓN
EN TIEMPOS DE LA 4T

El de SEGALMEX, es el mayor escándalo 
de corrupción en la historia de México. Los 
15 mil millones de pesos de irregularidades 
que hasta ahora les han detectado, es casi 
el triple que el monto de la famosa “Estafa 
Maestra” del sexenio de Peña Nieto.

Y así como en la “Estafa Maestra” una 
de sus principales protagonistas, la ar-
teaguense ROSARIO ROBLES resultó 
ser originaria de Coahuila, en el caso 
SEGALMEX también hay un protagonista 
de origen coahuilense, el lagunero JOR-
GE SALIM FAHUR PÉREZ, conocido 
como el “rey del outsourcing”, cuyas em-
presas, fundadas en Torreón, están siendo 
investigado por a Auditoría Superior de 
la Federación por operaciones irregulares 
que superan los 3 mil millones de pesos 
con esa dependencia, con la Secretaría de 
Relaciones Exteriores, con la Secretaría de 
Educación Pública y con la SEDATU, de 
acuerdo con una publicación del periodista 
Darío Celis, además de otros 472 millones 
de pesos con el Banco del Bienestar, de 
acuerdo con una investigación del portal 
EME EQUIS.

Salim Fahur se ha convertido en uno de 
los empresarios “consentidos” de la inma-

culada 4t. A ver si no resulta que, para no 
manchar el “prestigio” de ya sabes quién, 
los funcionarios a cargo de la investigación 
terminan por echarle tierra al asunto.

UN MUY BUEN GOBERNADOR

Durante la conmemoración del aniversario 
del Plan de Guadalupe, el secretario de Go-
bernación, ADÁN AUGUSTO LÓPEZ, 
reconoció a MIGUEL RIQUELME 
como “un muy buen gobernador” por sus 
resultados en materia de seguridad y por 
la buena relación con el Gobierno Federal. 

Adan Augusto llamó también a la civili-
dad durante y después de las elecciones, 
gane quien gane…Eso es justamente lo 
que todos estamos esperando, salvo un 
“tigre” despistado que le está apostando 
precisamente a que ocurra lo contrario…

SE SATURÓ LA AGENDA

Además del evento por la conmemoración 
del Plan de Guadalupe celebrado este lu-
nes, la agenda de la semana viene bastante 
cargada de ceremonias en Coahuila, quizás 
por ser la última antes de la Semana Santa, 
y sobre todo, por ser la última antes del 
arranque de las campañas.

Este martes los diputados del Congreso 
Local se van a Parras de la Fuente, dónde 
celebrarán una sesión solemne para con-
memorar el aniversario de la fundación 
del Pueblo Mágico. Pero además, también 
este martes, el alcalde de Saltillo, CHE-
MA FRAUSTRO, encabezará la Sesión 
Solemne de Cabildo para celebrar el 80 
aniversario de la Facultad de Jurispruden-
cia de la UAdeC, siendo esta una de las 
actividades más importantes del extenso 
programa de festejos que está organizando 
el director de la institución, ALFONSO 
YAÑEZ ARREOLA. 

Y el jueves, el rector de la UAdeC, SAL-
VADOR HERNÁNDEZ VELEZ, enca-
bezará en el Ateneo Fuente la Ceremonia 
Solemne por los 50 años de autonomía 
universitaria.

LOS DEJARON OLVIDADOS

“Necesitamos ayuda. Somos de Torreón y 
nos invitaron al evento de Morena aquí en 
Saltillo y nos dejaron abandonados. Esta-
mos todos aquí desesperados, no hayamos 
como irnos para Torreón”. Ese mensaje 
circuló el domingo por la noche en redes 
sociales, tras el evento en que ARMAN-
DO GUADIANA rindió protesta como 
candidato a la gubernatura de Coahuila; 
evento que por lo visto estuvo tan mal 
organizado, que hasta a los “acarreeados” 
los dejaron en el olvido….

NO LE TIENEN FE

Y es que se nota que los de Morena 

simplemente no le tienen fe a Guadiana. 
Mientras que a su toma de protesta solo 
vinieron los gobernadores de dos de los 
estados más violentos y peligrosos del 
país: el de Zacatecas y el de Tamaulipas, 
a la toma de protesta de DELFINA GÓ-
MEZ en el Estado de México acudieron 
doce mandatarios: Guerrero, Morelos, 
Puebla, Michoacán, Baja California Sur, 
Sinaloa, Campeche, Zacatecas, Ciudad de 
México, Oaxaca, Quintana Roo y Sonora, 
además de un buen número de senadores y 
diputados federales de ese partido.

Guadiana trae por lo menos 15 puntos de 
desventaja contra el puntero, MANOLO 
JIMÉNEZ. En cambio Delfina, con todo 
y las graves irregularidades que se le 
han señalado y se la han comprobado, le 
lleva más de 10 puntos a la abanderada 
del PRI-PAN-PRD, ALEJANDRA DEL 
MORAL. Por eso hasta sus mismos com-
pañaeros de partido ya dan como perdedor 
al “viejo del sombrerón”, y siendo así, ni 
para que tomarse la molestia de venir a 
apoyarlo hasta Saltillo.

En cuanto a las “corcholatas” de AMLO, 
ahí si que los dos candidatos morenistas 
estuvieron empatados. Delfina fue acom-
pañada por CLAUDIA SHEINBAUM, 
y Guadiana por ADÁN AUGUSTO 
LÓPEZ. El único que no acudió a nin-
guno de los dos actos fue MARCELO 
EBRARD, al cual por lo visto no lo 
invitaron…

paco1533@prodigy.net.mx
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Cumplimos con 1er Maratón 
de Obras; vamos por el 2do: 

Chema Fraustro

EL ALCALDE CHEMA Fraustro recordó que dentro del 1er Maratón se invirtieron 
150 millones de pesos

SOFÍA FRANCO VILLALOBOS dio a conocer que la documentación se entre-
ga en la Secretaría del Ayuntamiento en un horario de 8:00 de la mañana a 3:00 
de la tarde, de lunes a viernes, del 27 de marzo al 5 de mayo de 2023

Abre Municipio convocatoria al 
Premio a la protección ambiental

Con el 1er Maratón de Obras cum-
plimos a la ciudadanía y ya tenemos todo listo 
para el 2do Maratón, que será aún mejor, con 
obras y programas para beneficio de la ciuda-
danía, dijo el alcalde José María Fraustro Siller.

“Con el apoyo del gobernador Miguel 
Ángel Riquelme invertiremos 200 millones de 
pesos para atender las peticiones de las y los 
saltillenses, tanto en la zona urbana como en 
nuestra área rural”, dijo Chema Fraustro.

Mencionó que para su administra-
ción es primordial escuchar las necesidades 
ciudadanas y cumplir los compromisos pacta-
dos mediante obras que realmente se requieren 
en cada sector, como se hizo con el 1er Mara-
tón, al construir puentes que brindaron segu-
ridad peatonal y vehicular, con la ejecución de 
obras para apoyar la agricultura en ejidos o la 
implementación de acciones para mejor cali-
dad de vida.

“De nada sirve sentarnos en el escri-
torio y decir vamos a hacer esta obra o la otra, 
lo que hicimos fue estar cerca de la gente y es-

cuchar de ellos mismos lo que se necesita para 
mejorar la calidad de vida de cada sector”, dijo.

El alcalde Chema Fraustro recordó 
que dentro del 1er Maratón, en el que se invir-
tieron 150 millones de pesos, se entregaron a la 
ciudad grandes obras como el sistema pluvial 
Otilio González-La Herradura que eliminó el 
vado que se inundaba y era un peligro para pea-
tones y conductores.

Se rehabilitó la calle de Urdiñola, una 
de las principales de Saltillo; se construyó un 
puente peatonal en Las Teresitas; se construye-
ron Centros Comunitarios en Lomas del Refu-
gio y en Valle de las Torres; y se construyeron 
puentes peatonales y vehiculares en Lomas del 
Refugio y en el Álamo.

El alcalde recordó que se construyó la 
calle 10, con carriles de circulación, banquetas 
y alumbrado, para conectar de forma segura las 
colonias Mirasierra y Zaragoza para beneficio 
de miles de saltillenses, se construyeron más 
de 300 techos en los ejidos para mejorar la ca-
lidad de vida de la población; y se rehabilitaron 
campos y canchas deportivas para atender a la 
juventud, entre muchas obras más.

 EL HERALDO 

A fin de promover la cultura y 
acciones a favor del cuidado del medio 
ambiente y la naturaleza, el Gobierno Mu-
nicipal de Saltillo invita a participar por el 
Premio a la Protección del Medio Ambien-
te.

El Ayuntamiento de Saltillo, a 
través de la Dirección de Medio Ambiente 
y Desarrollo Sustentable, invita a la ciu-
dadanía en general, instituciones públicas 
o privadas, organizaciones académicas y 
demás instancias interesadas a proponer 
e inscribir a candidaturas a este galardón 
a entregarse en el mes de junio, para con-
memorar el Día Mundial del Medio Am-
biente.

Sofía Franco Villalobos, directo-
ra de Medio Ambiente y Desarrollo Sus-

tentable, informó que la Administración 
del alcalde José María Fraustro Siller tiene 
un claro compromiso con el cuidado, acti-
vismo y cultura ambiental.

Los aspirantes pueden registrarse 
en las categorías: Activismo Ambiental, 
Educación Ambiental e Investigación Am-
biental. Entre los requisitos se encuentra 
haber nacido en el municipio de Saltillo o 
tener una residencia superior a 3 años, con-
tar con modo honesto de vivir, así como 
contar con una trayectoria destacada o te-
ner actividades relevantes relacionadas con 
el tema.

La documentación de las candi-
daturas se recibe en las oficinas de la Se-
cretaría del Ayuntamiento en un horario de 
8:00 de la mañana a 3:00 de la tarde, de 
lunes a viernes a partir de este 27 de marzo 
al 5 de mayo de 2023.
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Encabezan Adán Augusto López y Miguel Riquelme 
ceremonia por el 110 aniversario del Plan de Guadalupe

EL GOBERNADOR MIGUEL Ángel Riquelme y el Secretario de Goberna-
ción, Adán Augusto López Hernández, presidieron la ceremonia con la que se 
conmemoró el 110 Aniversario de la Firma del Plan de Guadalupe

EN SU MENSAJE, Riquelme Solís expresó que Coahuila avanza con una 
fuerza imparable y, día tras día, se consolida como una potencia económica de 
primer orden

EL SECRETARIO DE Gobernación, Adán Augusto López, reconoció el 
compromiso de trabajo del gobernador Miguel Riquelme, al comentar: “Es un 
hombre noble, generoso, dedicado a su Estado, Coahuila de Zaragoza”.

Ex Hacienda de Guadalupe, Ra-
mos Arizpe, Coahuila.- El gobernador 
Miguel Ángel Riquelme Solís y el Secre-
tario de Gobernación, Adán Augusto López 
Hernández, presidieron la ceremonia con 
la que se conmemoró el 110 Aniversario 
de la Firma del Plan de Guadalupe, even-
to donde ambos funcionarios reiteraron su 
disposición de seguir trabajando de mane-
ra coordinada por el bien de Coahuila y de 
México, y coincidieron en que el gran cre-
cimiento que mantiene y seguirá registran-
do el estado, es resultado de las acertadas 
políticas públicas implementadas desde el 
inicio de la actual Administración estatal.

Este evento se llevó a cabo en la 
ex Hacienda de Guadalupe, en el Munici-
pio de Ramos Arizpe.

El Secretario de Gobernación, 
Adán Augusto López, reconoció el com-
promiso de trabajo del gobernador Miguel 
Riquelme, al comentar: “Es un hombre 
noble, generoso, dedicado a su Estado, 
Coahuila de Zaragoza”.

En su intervención, reconoció que 
Coahuila es una entidad que trabaja unida, 
de gente dedicada y que es un referente en 
la historia nacional. Reiteró la disposición 
del presidente Andrés Manuel López Obra-
dor de trabajar muy de la mano para apoyar 

al pueblo y Gobierno de Coahuila, y espe-
cialmente al gobernador Miguel Riquelme.

“No quiero retirarme de este even-
to sin reconocer el gran trabajo que está 
haciendo el gobernador Miguel Ángel Ri-
quelme en temas tan importantes como la 

seguridad pública; hoy Coahuila se precia 
de ser uno de los tres estados más seguros 
del País. Pero también si hablamos de de-
sarrollo económico, de igualdad de opor-
tunidades, Coahuila está a la vanguardia”, 
expresó Adán Augusto López.    

FUERZA IMPARABLE: MARS

En su mensaje, Riquelme So-
lís expresó que Coahuila avanza con una 
fuerza imparable y, día tras día, se conso-
lida como una potencia económica de pri-
mer orden, donde todo proyecto de inver-
sión, de comercio o negocio, fructifica y 
rinde los mayores dividendos para nuestra 
sociedad.

“Todos los indicadores del cre-
cimiento son positivos y nos auguran un 
porvenir cada vez mejor”, mencionó. 

Luego de hacer un recuento his-
tórico de los hechos que llevaron a Venus-
tiano Carranza en 1913, entonces Gober-
nador de Coahuila, a promover con los 
miembros de la 22 Legislatura el desco-
nocimiento del Ejecutivo Federal espurio, 
y la autorización para crear una Fuerza 
Armada coahuilense que fuera el soporte 
de su revolución, el Mandatario estatal se-
ñaló que fueron siete puntos el eje de la 
insurgencia de Carranza. 

El gobernador Miguel Riquelme 
refrendó al Gobierno Federal su dispo-
sición de conjunción de esfuerzos en su 
empeño por sentar las bases estructurales 
para que Coahuila prosiga hacia mayores 
niveles de desarrollo, y como actor central 
del entorno interconectado y globalizado 
que vive México.



Justifica la falta de experiencia de
Bertha Alcalde Luján, quién surge como la 
favorita de su gobierno para presidir el INE

Es gracias a los 
esfuerzos que
encabeza el 

gobernador señala

 CON INFORMACIÓN DE EL UNIVERSAL 

Quiere AMLO a un 
árbitro electoral que 

simpatice con Morena
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LÓPEZ OBRADOR defendió la postulación de Bertha Alcalde Luján, cercana a su 
gobierno

CIUDAD DE MÉXICO.- El presi-
dente Andrés Manuel López Obrador aseguró 
que es legal y moralmente válido que la próxi-
ma presidenta del INE simpatice con Morena 
porque lo más importante es que sean servido-
ras públicas imparciales, íntegras y honestas.

"Para empezar más de la mitad de los 
ciudadanos simpatizan con nuestro movimien-
to, eso es demostrable, si hay una elección esa 
mitad tiene posibilidad de participar, si participa 
cuando simpatizan con nuestro movimiento no 
están impedidos si no lo prohíbe la ley", expre-
só López Obrador en su conferencia mañanera 
de este lunes en Palacio Nacional.

"Sí en los requisitos no está estable-
cido, porque hay una serie de requisitos legales 
que hay que cumplir; dirigentes de partidos no 
pueden estar en estos cargos", dijo.

López Obrador defendió la postula-
ción de Bertha Alcalde Luján, quien fue pro-
puesta en la quinteta de aspirantes de la que se 

elegirá a la próxima presidenta del Instituto 
Nacional Electoral (INE), y a quién se identi-
fica como una persona muy cercana a su go-
bierno y a Morena, el partido en el poder, pero 
que carce de experiencia en temas electorales.

"Eso de la experiencia es relativo, 
lo que se requiere es integridad, honestidad. 
Este que se amparó bajo la máxima de que 
vivir fuera del presupuesto es vivir bajo el 
error", dijo.

En su conferencia de prensa, añadió 
que Alcalde Luján, hermana de la secretaria 
del Trabajo, Luisa María Alcalde, trabajó en 
la Secretaria de Seguridad Pública y en la 
Comisión Federal para la Protección contra 
Riesgos Sanitarios (Cofepris).

López Obrador afirmó que cual-
quier persona que sea elegida como consejero 
del Instituto Nacional Electoral (INE) será 
mejor “que los que están”, después de que 
se revelara  que la mayoría de los candidatos 
para integral al Consejo General del órgano 
son afines a Morena.

Reconoce secretario 
de Gobernación 

seguridad y estado de 
derecho en Coahuila

 ÁNGEL AGUILAR 

El secretario de Gobernación se pro-
nunció por el desarrollo de un proceso 
electoral en Coahuila donde prevalezca 
el orden y la participación de los ciuda-
danos, a la vez que reiteró la disposición 
del Gobierno Federal para trabajar de 
la mano con el nuevo mandatario que 
elijan las y los coahuilenses. “Así tiene 
que ser, Coahuila tiene que seguir dando 
ejemplo de unidad y el Gobierno Fede-
ral va a trabajar muy de la mano con 
quien los coahuilenses decidan que sea el 
próximo gobernador”, puntualizó Adán 
Augusto López.

PIDE UN PROCESO 
ELECTORAL EN ORDEN

El secretario de Gobernación, 
Adán Augusto López, reconoció este lu-
nes a Coahuila como uno de los estados 
más seguros del país, gracias a los esfuer-
zos que encabeza el gobernador Miguel 
Ángel Riquelme, según dijo, no solamen-
te para mantener el orden al interior de la 
entidad, sino también para evitar que ésta 
última se contamine por los hechos que 
afectan a estados colindantes que presen-
tan altos índices de criminalidad.   

En entrevista, luego de encabe-
zar con el mandatario estatal el evento de 
celebración por el aniversario 110 de la 
firma del Plan de Guadalupe, en el mu-
nicipio de Ramos Arizpe, Adán Augusto 
López aseguró que Coahuila es un estado 
donde continuamente ha venido a la baja 
la incidencia delictiva y donde se nota el 
orden y la preocupación del gobierno por 
la seguridad pública, por la seguridad de 
la persona y los bienes de los ciudadanos.

“Desde que uno llega se nota el 
orden, se nota el respeto al estado de de-
recho, yo creo que ese es una de las bases 
por las cuales Coahuila está creciendo y 
hay desde luego que mucho mejores con-
diciones para que se consolide como una 
potencia regional y nacional”, señaló el 
secretario de Gobernación.

Declaró que en otros estados 
este tipo de avances como los que pre-
senta Coahuila en materia de seguridad 
han sido más complicados, y sostuvo que 
por parte del Gobierno Federal siempre 
ha estado ofrecida la mano y la total dis-
posición de colaborar en todo con el Go-
bierno de Coahuila.

“Ha habido mucho desorden, 
sobre todo desde el origen que son las 
policías municipales, no son capaces de 
trabajar articuladamente para combatir el 
delito y la incidencia delictiva, hay esta-

dos como Zacatecas, Chihuahua, Guana-
juato que ocupan y preocupan porque la 
incidencia delictiva, aunque va a la baja, 
todavía nos falta un largo trecho”, señaló 
el titular de la SEGOB.

Reconoció que las reglas de 
operación que rigen el otorgamiento de 
recursos para el rubro de seguridad de-
bieran ser a la inversa y premiar a las 
entidades que están mejor en materia de 
seguridad, en lugar de premiarse a los es-
tados donde todavía hay mayor inciden-
cia delictiva, dado que, a Coahuila, que 
ha tenido logros importantes en esa ma-
teria le toca menos que a Baja California.
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Tendrían Saltillo, Ramos, 
Parras y Arteaga una 
Policía Metropolitana 

El alcalde de Ramos Arizpe, Che-
ma Morales Padilla destacó que gracias a la 
excelente relación con los alcaldes de Sal-
tillo, Arteaga, Parras de la Fuente y Gene-
ral Cepeda se trabaja en distintos proyectos 
que impulsen a la región como una impor-
tante zona metropolitana que ahora además 
se verá favorecida con la llegada de Tesla, 
armadora de automóviles eléctricos, que se 
instalará en Santa Catarina, Nuevo León. 

Precisó que un proyecto importan-
te es la conformación de la Policía Metropo-
litana, acción que debe ser fortalecida con la 
constante inversión a los cuerpos de seguri-
dad, su equipamiento y capacitación. 

“Hemos estado poniendo sobre 
la mesa el tema y es importante que cada 
municipio fortalezca las acciones dentro de 
cada ciudad como la seguridad, compar-
tiendo buenas prácticas de gobierno, pero sí 
debemos comenzar a ver a esta zona de la 

región como una gran zona metropolitana” 
agregó. 

Asimismo, recalcó que se debe 
priorizar un ordenado crecimiento y desa-
rrollo en la planeación de la imagen urbana 
debido a la llegada de un mayor número de 
familias al municipio por la instalación de 
nuevas empresas. 

Morales Padilla dijo que también 
se deben seguir promoviendo eventos que 
mantengan la identidad del municipio, mis-
mos que logran una convivencia sana y la 
conservación de las tradiciones como reali-
zar la Feria del Tamal y el Pan de Pulque, 
el Encendido Navideño, Día de los Muertos, 
La Cabalgata y la Feria del Pueblo. 

“El riesgo es latente en el caso de 
Ramos Arizpe dado el crecimiento que ha 
tenido pero también es importante que po-
damos articular programas y políticas pú-
blicas que permitan seguir conservando la 
identidad manteniendo vivas las actividades 
y eventos tradicionales” finalizó.

 EDUARDO SERNA 

Estudiantes de la Universidad 
Tecnológica de Coahuila (UTC) vuelven 
a demostrar su gran talento en discipli-
nas deportivas y culturales, tras haber 
sobresalido en el XXV Encuentro Na-
cional Deportivo y Cultural 2023 reali-
zado en la ciudad de Puebla. 

Los jóvenes estudiantes sobre-
salieron al lograr un segundo y tercer 
lugar en Tae Kwan Do femenil en la ca-
tegoría Fly; tercer lugar en béisbol varo-
nil, cuarto lugar en fútbol rápido varonil; 
octavo lugar en atletismo en pista de mil 
500 metros y mural en gis se obtuvo el 
cuarto lugar. 

La delegación de la UTC con-

formada por 45 “Halcones”, seis entre-
nadores y un coordinador de las disci-
plinas deportivas y culturales, compitió 
contra jóvenes de otras 90 universidades 
tecnológicas del país. 

Estos encuentros nacionales se 
realizan cada año con el fin de que los 
universitarios desarrollen sus capacida-
des en espacios de sana competencia con 
la intención de demostrar valores como 
la unidad, solidaridad y el trabajo en 
equipo. 

El rector de la casa de estudios, 
Sergio Guadarrama Cortés felicitó y re-
conoció el esfuerzo de toda la delegación 
que participó en el encuentro nacional, 
destacando la competitividad con la que 
se vivió cada competencia.

 EDUARDO SERNA 

Se trabaja en acciones para 
impulsar a la región como una gran 
zona metropolitana: Chema Morales
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Avanza modernización 
de alumbrado público en 
colonias de Ramos Arizpe

 ACONTECER 

DURANTE EL ÚLTIMO AÑO, el gobierno municipal ha colocado cerca de 
tres mil nuevas lámparas LED

Durante el último año, el go-
bierno municipal ha colocado cerca de 
tres mil nuevas lámparas LED con las 
que se ha transformado las condiciones 
de iluminación en 11 colonias, y en el 
bulevar Miguel Ramos Arizpe.

Una inversión de 12 millones 
de pesos fue aplicada para la adquisi-
ción de los dispositivos de alta tecnolo-
gía con los que se ha dado respuesta a 
una de las principales demandas para la 
mejora en los servicios públicos. 

Portal Palomas, Bonterra, Cen-
tro Histórico, Jardín, Año de Juárez, 
San Antonio, El Capitán, Villasol, Valle 
Poniente, Parajes del Valle y Parajes de 
los Pinos son las colonias en las que se 
hizo una renovación total del sistema 
de alumbrado.

“Parajes de los Pinos es la co-
lonia que más quejas por alumbrado 

registraba, entramos también de lleno 
y están totalmente modernizadas las 
luminarias, cambiados los circuitos, la 
dejamos funcionando al cien”, explicó 
el alcalde Chema Morales Padilla.

Personal de Servicios Munici-
pales ha trabajado también en calles de 
La Estación, y se avanza en la moderni-
zación del bulevar Miguel Ramos Ariz-
pe entre el Paso del Águila y los límites 
con Saltillo.  

En tanto que, desde esta sema-
na iniciará la reposición de alumbrado 
para todo el sector que conforma El Es-
corial.

Morales Padilla destacó que, 
con el respaldo del gobernador Miguel 
Ángel Riquelme Solís, este año se des-
tinarán 17 millones de pesos para la 
compra de otras cuatro mil luminarias, 
de 60 y 150 watts, que serán colocadas 
en zona habitacional y en vialidades 
primarias.

Invitan a extremar 
cuidados con mascotas

 ACONTECER 

El Centro de Bienestar Animal 
“Mi Mascota”  invitó a los ramosari-
zpenses a sumarse a las diversas cam-
pañas de vacunación para mascotas, así 
como a las acciones para erradicar garra-
patas y prevenir la rickettsia.

Isis Pérez Soberanes, titular de 
dicho departamento, destacó que – con 
el aumento en las temperaturas— es in-
dispensable extremar los cuidados con 
los animales de compañía.

En forma permanente, el Cen-
tro “Mi Mascota” ofrece vacunación 
antirrábica, desparasitación  y aplicación 
de sustancias contra garrapatas por lo 
que se exhortó a acudir a las instalacio-
nes localizadas a un costado del panteón 
San Ignacio, en la zona poniente de Ra-
mos Arizpe.

“Todas estas acciones son gra-
tuitas, buscamos de todas las maneras 
contribuir para el cuidado de nuestras 
mascotas, y a un tema tan importante en 
estos momentos como es evitar la pro-
liferación de la garrapata. Son acciones 

muy sencillas que, sin duda, marcan la 
diferencia”.

La vacunación contra garrapa-
tas también se ofrece en las brigadas de 
servicios que el DIF lleva a cada colonia. 
Al momento, se han visitado sectores 
como Analco, Fidel Velázquez, Villasol, 
Parajes de los Pinos y Santa María. De 
igual manera, se han emprendido las pri-
meras visitas a poblaciones rurales como 
Santo Domingo.

“Estamos ya en una coordi-
nación con Ecología para que nosotros 
vayamos a vacunar, y ellos a hacer la fu-
migación tanto en las colonias como en 
los ejidos”, añadió.
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Será a mediados del mes de 
mayo cuando Olga Herrera Canales 
tenga la dicha de convertirse 
nuevamente en mamá. Con el 
deseo de compartir esta alegría 
familiares y amigas se dieron cita 

Mariana Falcón al salón Villa Ferré para su Baby 
Shower.

Las anfitrionas de este festejo 
fueron su suegra Paty Martínez y 
su cuñada Paty Villarreal, quienes 
cuidaron cada detalle para hacer de 
este momento inolvidable para Olga.

Olga dio la bienvenida a sus 

invitadas de quienes recibió 
felicitaciones así como buenos 
deseos para le llegada de la 
pequeña Carolina. 

La festejada y sus invitadas 
disfrutaron del brunch y la amena 
convivencia durante el Baby 
Shower.

La festejada junto a Paty Villarreal.

Paty Martínez, Olga Herrera Canales y Olga Canales de Herrera.

Cindy Hernández, Bremia Cepeda, María José Ramos y Ana Cris Fer-
nández.



Pollyana Prieto y Olga Herrera Canales.

Valentina Valdés, Daniela Moreno y Mariana Oaxaca.

Mariela Gutiérrez y Laura Hernández. Marifer y Ana Teresa Villaseñor y Mariana Treviño.

Laura Nelly Saucedo, Lorena Salinas y Gaby Telléz.

Perla García y Sofía Herrera.

10 Martes 28
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CLAVE DE FA

ISRAEL NAVARRO

Hace algunos días, Donald Trump anunció en Truth 
Social, la red social con la que se comunica con sus segui-
dores, que sospechaba que la fiscalía del sur de Manhattan 
iba a detenerlo en los días siguientes. ¿Por qué sintió pasos 
en la azotea? Vamos por partes.

Resulta que en el 2016, cuando andaba en campaña, 
una actriz de películas de adultos llamada artísticamente 
Stormy Daniels ofreció a los medios contar que había tenido 
una relación extramarital con el entonces candidato y prota-
gonista del reality show El Aprendiz. Hasta donde sabemos, 
el abogado de Trump, Michael Cohen, le dio a la actriz 130 
mil dólares por su silencio.

Esto no es ilegal. El problema fue que aparentemente 
Trump le reembolsó a su abogado ese dinero bajo el con-
cepto de honorarios por servicios legales, lo cual sería una 
falta administrativa menor, y a lo más le darían una multa. 
El problema es que esto ocurrió unas semanas antes de la 
elección, y si la fiscalía logra comprobar que ese dinero sir-
vió para ocultar información a los votantes, entonces habría 
delitos electorales que sí implican cárcel para el expresidente.

Y aquí está todo el centro del asunto. Si la fiscalía 
concluye que hay evidencias para aprehender a Trump, vería-
mos algo histórico porque sería el primer expresidente que le 
tomen la foto de arresto y huellas digitales. Pero sobre todo, 
porque afectaría el curso de la elección presidencial del 2024.

El arresto le daría a Trump motivos suficientes para 
victimizarse entre sus seguidores y construir una platafor-
ma sólida para hacer campaña, aun enfrentando su proceso 
jurídico, que puede extenderse hasta después de la elección.

Lo interesante es que Trump trae otras acusaciones 
más fuertes que ni siquiera han sido contempladas en los 
cargos, como su responsabilidad en la toma del Capitolio 
el 6 de enero de 2021 o supuestos delitos de evasión fiscal. 
Pero en este punto, ya todo es una raya más al tigre. 

Si lo arrestan, la radicalización del plano electoral 
será absoluta. La elección ya no se tratará de propuestas, 
ideologías, o resultados de gobierno. Los estadounidenses 
tendrán que decidir entre justicia o impunidad, dependiendo 
desde del bando que se mire. Y será la razón de mayor peso 
para salir a votar, especialmente para la base trumpista. 

La liberación de una orden de aprehensión será el 
punto de no regreso: o Trump entra a la cárcel o es presidente 
de nuevo. Por eso dicen en política que cuando uno ve a un 
tigre: se huye o se le enfrenta a muerte, pero no se le jalan 
los bigotes solamente.

Israel Navarro es Estratega Político del Instituto de 
Artes y Oficios en Comunicación Estratégica.

Twitter @navarroisrael 

Cárcel o Casa Blanca: 
¿el futuro de Trump?

Como dice la letra de una canción: ‘andábanos cor-
tando rábanos, unos chiflábanos, y otros cantábanos’, ¿sí 
la oístes, digo si fuistes a alguno de los conciertos del gru-
po original, o por lo menos la letra vistes en alguna revista 
musical?

Según el Presidente de México, estas formas de expre-
sión forman parte de las lenguas indígenas, y lo dijo como 
argumento para justificar que los libros de texto gratuitos 
aparezcan ahora con ese tipo de horrores. Según él, hay 
polémica sobre los cambios propuestos en estos libros con 
los que nuestros niños aprenderán a leer y escribir porque, 
según él ‘hay una negativa a incorporar lenguas indígenas’.

¿De verdad alguien le va a creer que ese tipo de ex-
presiones forman parte de la cultura indígena?, que nos 
diga, pero que lo pruebe y compruebe, en qué lengua o lé-
xico de los pueblos indígenas de nuestro país se habla de 
esa manera.

“(…) hay polémica por los nuevos libros de texto por-
que no quieren que se incorpore el habla de los pueblos, 
quieren que todos hablemos con tecnicismos, México es un 
mosaico cultural y la lengua tiene que ver con las raíces de 
nuestras culturas antiguas”, ha dicho.

Más que un elogio, esas palabras son una mentada 
de madre para nuestros pueblos originarios, que una cosa 
es que hablen en sus lenguas maternas, y otra que a través 
de los libros, se les instruya y enseñe a escribir o decir pen-
dejadas.

En materia de educación, vamos como el cangrejo, 
cada vez más rápido caminando hacia atrás. En su momento 
el actual mandatario mexicano fue de los que más se burla-
ron cuando el secretario de Educación del sexenio pasado, 
Aurelio Nuño, fue corregido por una niña de primaria, que 
le corrigió al decirle que no se decía ‘ler’ sino leer. O, cuan-
do uno de los libros de texto gratuitos del 2018, aparece una 
mano con seis dedos.

Ya en esta administración, como secretaria de Edu-
cación, Delfina Gómez dijo ante legisladores durante una 
comparecencia ante la Comisión de Educación del Senado 
de la República, que las ciudades de Cananea y Hermosillo 
estaban en el estado de Jalisco. 

También en esta administración, la siguiente secreta-
ria de Educación Leticia Ramírez, en una entrevista tele-
visiva para hablar sobre el nuevo modelo educativo, y la 
conductora le cuestionó sobre cómo iba a aprender un niño 
sobre matemáticas en segundo de primaria y que ya está 
dentro del nuevo modelo educativo, la responsable de la 
educación en el país, luego de un prolongado silencio sólo 
acertó a responder: ‘no podría contestar eso’. 

Y ahora, con el argumento de que forman parte de las 
lenguas indígenas, nos quieren vender la idea de que los 
‘fuistes’, ‘dijistes’, venistes’ no son un horror en los libros 
de texto gratuitos, sino incorporaciones de lenguas origina-
rias ¡A otro perro con ese hueso! Seguro los autores de estos 

textos son de los bilingües ‘cuatroteros’, porque hablan dos 
idiomas, español y pendejadas. 

Tan sencillo que es admitir los errores y corregirlos 
como ya se ha hecho en otras ocasiones, pero no, estos son 
los momentos del todopoderoso, del infalible, del perfecto, 
y nada de lo que hagan él o su equipo puede traer el mínimo 
error.

Imagínese, si la corrupción descubierta en Segalmex 
por cerca de 17 mil millones de pesos, el fraude más gran-
de que haya existido —y documentado— en la historia de 
nuestro país, se le minimiza, y al responsable del millonario 
desvío se le quita del puesto para alejarlo del ojo del hura-
cán, pero se le premia asignándole nuevas tareas, este tipo 
de yerros son ‘pecata minuta’.

¿De verdad no son capaces de reconocer ni el más 
mínimo error?

Con esto de los planes presidenciales, capaz que nos 
vamos a dar cuenta que no se saben ni el abecedario, ya ve 
que ya van en eso del ‘Plan C’ -para que nadie esté pensan-
do que ya se terminó todo, no-, y si este tampoco prospera 
como los dos anteriores a lo mejor nos seguimos al ‘PlanN’ 
o al ‘PlanW’

Y que nadie los critique porque nos van a salir que los 
conservadores quieren mantener ese orden del abecedario 
porque así conviene a sus intereses de hacer negocios y ga-
nar dinero, pero no, en esta ‘cuatroté’, se tiene que transfor-
mar hasta el orden de las letras del abecedario, porque son 
liberales, y además no vamos a estar sujetos a lo que diga 
la Real Academia de la Lengua Española, porque ellos se 
creen que todavía somos su colonia, pero nosotros somos 
un país libre e independiente, y ese tipo de imposiciones 
son porque están acostumbrados a actitudes injerencistas.

Así que se enviará una iniciativa al congreso –sin que 
le cambien o le quiten ni un punto ni una coma- para que 
nuestro abecedario tenga el orden que indique el rey núme-
ro non, ese que engalana su palacio con una linda reunión, 
donde las vocales son sus invitadas de honor, y el rey cuenta 
chistes blancos y uno que otro de color, para que ven sus 
invitados que hoy está de buen humor.

‘Y así se ríe la A, jajajaja, y así se ríe la E jejejejeje, 
y así se ríe la I jijijiji, y así se ríe la O jojojojo, pero no ríe 
la U ¿por qué no ríe la U? Porque el burro ríe más que tú.

Y si, si las vocales fueran invitadas al palacio del rey 
número non, así saldrían riendo con las burradas incluidas 
en los libres de texto gratuito, pero todavía más, con las 
explicaciones ofrecidas para justificar los yerros, porque 
si alguien espera que algún día este gobierno reconozca al 
menos uno, el más pequeño de los errores, está equivocado, 
eso no lo verán sus ojos jamás.

laotraplana@gmail.com

@JulianParraIba

|
JULIÁN PARRA IBARRA

Y así se ríe la A
A LA BÁSCULA
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Ante “Plan C” anunciado 
por el presidente, 

legisladores del PRI 
seguiremos defendiendo 

al INE: Verónica Martínez

La senadora coahuilense del PRI 
Verónica Martínez García, aseguró que ante 
la puesta en marcha del “Plan C” anunciado 
este lunes por el presidente Andrés López, 
tras haber sido frenada la segunda parte del 
llamado Plan B de la reforma electoral, los 
legisladores del PRI seguirán firmes para 
dar nuevamente la batalla, e impedir que se 
afecte la operación del Instituto Nacional 
Electoral (INE), lo cual representa la princi-
pal petición de los ciudadanos.

Martínez García aceptó que el Go-
bierno Federal no cejará en su intento por 
debilitar al órgano electoral y en ese sentido, 
señaló que los representantes del PRI en el 
Senado de la República continuarán denun-
ciando aquellas decisiones que pongan en 
riesgo a una institución como el INE, que 
a lo largo de su existencia ha garantizado 
la certeza, la participación democrática y el 
buen desarrollo de los procesos electorales.   

Señaló que es una gran noticia la 
que se dio a conocer en pasados días al que-
dar sin efectos la pretensión del Plan B del 

presidente, y recordó que fueron muchos 
actores quienes interpusieron acciones de 
inconstitucionalidad ante la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación, de la que dijo estar 
confiada en que habrá de resolver conforme 
a derecho lo referente a esa reforma.

“Lo primero que tenemos que ha-
cer es esperar cuál es la resolución final, por 
lo pronto se deja sin efectos todo lo que el 
mismo presidente había propuesto y había 
autorizado la mayoría en el Senado de la 
República, en este caso esperaremos a que 
la Corte dé la última palabra y en ese sentido 
habremos de actuar en conciencia”, dijo la 
legisladora en entrevista.

“Yo creo que (el presidente) no va a 
dejar de insistir en seguir debilitando al Ins-
tituto Electoral, creo que esto es parte de sus 
prioridades en la agenda como lo hemos vis-
to, sin embargo, seguiremos nosotros como 
oposición para dar la batalla, para defender 
lo que los ciudadanos nos han solicitado que 
es que el INE se mantenga tal cual como 
está, y que si hay algo que reformar lo poda-
mos hacer pero no con los abusos que inten-
ta el Ejecutivo Federal”, agregó.

LA SENADORA Asistió este lunes a la conmemoración de la firma del Plan 
de Guadalupe



 EL HERALDO DE SALTILLO 

EDUARDO OLMOS 
CASTRO dio un men-
saje a través del cual 
destacó que el traba-
jo coordinado entre el 
poder ejecutivo y le-
gislativo de Coahuila 
continuará la ruta de 
consolidar diariamente 
garantías, derechos, y 
un marco jurídico ac-
tualizado

Trabajo coordinado 
consolida garantías, 

derechos y un marco jurídico 
en beneficio de la población: 

Eduardo Olmos Castro
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En el marco de la ceremonia conme-
morativa del 110 Aniversario de la firma del 
Plan de Guadalupe, la cual estuvo encabezada 
por el gobernador del Estado, Miguel Ángel 
Riquelme Solís y con la presencia del secre-
tario de gobernación, Adán Augusto López 
Hernández, el diputado Eduardo Olmos Cas-
tro, presidente de la Junta de Gobierno del 
Congreso del Estado dio un mensaje a través 
del cual destacó que el trabajo coordinado en-
tre el poder ejecutivo y legislativo de Coahuila 
continuará la ruta de consolidar diariamente 
garantías, derechos, y un marco jurídico ac-
tualizado, en beneficio de los sectores de la 
población. 

Asimismo reconoció en el poder 
ejecutivo federal, su respeto y colaboración 
con las instancias emanadas de la división de 
poderes, acciones que otorgan rumbo y certeza 
a la gobernabilidad del país. 

“A 110 años de su proclamación, 
el “Plan de Guadalupe” mantiene viva su 
naturaleza, alma y carácter en defensa de la 
justicia, la democracia, y legalidad” expresó 
el presidente de la Junta de Gobierno del 
Congreso local. Asimismo destacó el alcance 
histórico de la participación de los diputados 
de la Vigésima Segunda Legislatura del es-
tado, la primera emanada directamente del 
voto del pueblo tras el triunfo de la revolución 
maderista, quienes una vez convocados por 

Carranza, durante la mañana del miércoles 19 
de febrero expidieron el decreto número 1495 
sustentando las bases que darían origen al Plan 
de Guadalupe. 

Por su parte, el gobernador del Esta-
do, Miguel Ángel Riquelme Solís habló sobre 
los puntos que fueron el eje de la insurgencia 
de Carranza, entre ellos la creación del Ejército 
Constitucionalista, semilla y origen del único, 
actual y glorioso Ejército Nacional. “Desde 
entonces, las mujeres y hombres militares han 
estado siempre cerca y del lado de las causas 
del pueblo...Por ello, siempre y en toda opor-
tunidad, acto cívico, desfile o encuentro, no nos 
cansamos de agradecer el invaluable aporte 
que el Ejército y la Guardia Nacional tienen en 
la construcción de la unidad, la tranquilidad 
y la prosperidad de Coahuila” 

En su intervención, el secretario de 
gobernación, Adán Augusto López destacó: 
“No quiero retirarme de este evento sin re-
conocer el gran trabajo que está haciendo el 
gobernador Miguel Ángel Riquelme en temas 
tan importantes como la seguridad pública, 
hoy Coahuila se precia de ser uno de los tres 
estados más seguros del país, pero también 
si hablamos de desarrollo económico, de 
igualdad de oportunidades Coahuila está a 
la vanguardia, por ello aquí he de reconocer 
la importante coordinación en esta materia, 
en todas las materias que hemos tenido desde 
el gobierno federal con el gobernador del 
estado”.

EDICTO

LIC. ROSA MARIA CEDILLO ELIZONDO, TITULAR DE LA NO-
TARIA PÚBLICA NÚMERO 66 del Distrito Notarial de Saltillo, 
con despacho en Boulevard Plan de Guadalupe número 166, Zona 
Centro de Ramos Arizpe, Coahuila; HACE SABER:

Con fecha veintidós (22) de Marzo del año dos mil veintitrés 
(2023), la Señora MARÍA DEL CARMEN ROJAS FLORES, en su 
carácter de cónyuge supérstite y sus Hijos los C.C. LUIS ENRI-
QUE, MÓNICA ITZEL, DIANA MARLEN y ALBERTO de apellidos 
GUZMÁN ROJAS, en su carácter de presuntos Herederos, inicia-
ron ante la Notaría a mi cargo trámite Extrajudicial de la Sucesión 
Intestamentaria a bienes del Señor LUIS GERARDO GUZMAN 
CERVANTES, quien falleció el día 09 de Agosto del 2021. 

Con fundamento en el Artículo 1065, del Código Procesal Civil de 
Coahuila, se publicarán edictos por dos veces, con un intervalo de 
diez días, mediante los cuales se convoca a quienes se consideren 
con derecho a la Herencia, y a los Acreedores del Señor LUIS 
GERARDO GUZMAN CERVANTES, si los hubiere para que se 
presenten en el Procedimiento Sucesorio respectivo a deducirlos 
según corresponda.

Ramos Arizpe, Coahuila a 24 de Marzo de 2023.

LIC. ROSA MARIA CEDILLO ELIZONDO
NOTARIA PUBLICA NUMERO 66.

E D I C T O

En los autos del expediente número 59/2023, relativo al juicio 
sucesorio testamentario a bienes de María de Jesús Cárdenas 
Garza, denunciado por Luis Carlos Cárdenas Bermea, la Licen-
ciada Claudia Delfina Herrera Villar, Juez Cuarta de Primera 
Instancia en Materia Civil de este Distrito Judicial, ordenó mediante 
auto del dos de febrero del año en curso, con fundamento en el 
artículo 1065 del Código Procesal Civil, publicar edictos en el Pe-
riódico Oficial del Estado, en el portal electrónico respectivo y en 
la tabla de avisos del Juzgado, por dos veces, con un intervalo 
de diez días, convocando a los que se consideren con derecho a 
la herencia y a los acreedores del difunto a las nueve horas con 
cuarenta y cinco minutos del día jueves cuatro de mayo de 
dos mil veintitrés.

Saltillo, Coahuila a 10 de febrero de 2023

Secretaria de Acuerdo y Trámite
Lic. Rosselin Daniela Robles Rivera.
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CRIH Coahuila concluye exhumación en la región norte
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Firman convenio INE y Coparmex Coahuila Sureste 
para promover el voto en próximas elecciones

ALFREDO LÓPEZ VILLARREAL indicó que se invitará a los centros de 
trabajo a que permitan que sus empleados puedan acudir a votar dentro de su 
jornada laboral

Con la formalización de convenio 
que se realizó este lunes entre la Junta Lo-
cal del Instituto Nacional Electoral (INE) y 
la Confederación Patronal de la República 
Mexicana (Coparmex) Coahuila Sureste, se 
promoverá que los colaboradores de nego-
cios afiliados a dicha Cámara acudan a ejer-
cer su voto en las próximas elecciones del 
4 de junio en la entidad para diputaciones y 
gubernatura.

El presidente de la Comisión de De-
sarrollo Democrático en Coparmex Coahui-
la Sureste, Alfredo López Villarreal, indicó 
que se invitará a los centros de trabajo a que 
permitan que sus empleados puedan acudir a 
votar dentro de su jornada laboral, lo que se 
les reconocerá con el Distintivo de Empresa 
Democráticamente Responsable.

“(También) promovemos la inclu-
sión al conocimiento de la plataforma ¡Can-
didatas y Candidatos, Conóceles! (disponi-
ble en la página web ine.mx). El objetivo 
es hacer disponible la mayor cantidad de 
información relevante respecto a cada can-
didato, para que el elector tome una decisión 

razonada. Además de la información sobre 
el candidato y sus propuestas de campaña, 
la plataforma incluye las declaraciones 3 
de 3, Patrimonial, de No Conflicto de Inte-
reses y Fiscal, la Declaración de no Violen-

cia Política, la Declaración de no Violencia 
de Género y también incluye la propuesta 
conjunta de Coparmex y el Consejo Cívico 
Institucional de Coahuila sobre los 10 com-
promisos de Anticorrupción para candidatas 

y candidatos”, externó. 
Aunado a esta medida, el INE ex-

tenderá la convocatoria para participar como 
Observadores Electorales el día de la elec-
ción a integrantes de las empresas de Copar-
mex Coahuila Sureste, bajo un meta de al 
menos 80 participantes, para que coadyuven 
a garantizar la transparencia de este proceso

“Este convenio es un instrumento 
mediante el cual, sin duda, se potencializará 
la participación de la ciudadanía en el marco 
del proceso y organización de las eleccio-
nes en curso (...). Celebró que formalicemos 
este acuerdo de voluntades que permitirá a 
Coparmex Coahuila Sureste y al INE forta-
lecer su relación y sus recursos para promo-
ver la participación libre e informada de la 
ciudadanía en las elecciones que están por 
celebrarse”, mencionó durante el evento, 
José Luis Vázquez López, vocal ejecutivo 
de la Junta Local del INE en el estado. 

En la firma también participaron 
Itzel Aguilar Ambrocio, vocal de Capacita-
ción Electoral y Educación en INE Coahuila 
y Miguel Monroy Robles, director general 
de la citada Confederación en el Sureste de 
la entidad.

ESTE SÁBADO SE CONCLUYÓ con el último Panteón Municipal de 
Acuña, del cual se recuperó el número mínimo de individuos de 52, todos 
ellos inhumados en fosas individuales y resguardados en ataúdes y bolsas 
de cadáver

 EL HERALDO DE SALTILLO 

ACUÑA, COAHUILA DE ZA-
RAGOZA.- El Centro Regional de Identi-
ficación de Humana (CRIH) de la Comisión 
de Búsqueda del Estado de Coahuila con-
cluyó este fin de semana la intervención con 
enfoque masivo en la Región Norte.

La Coordinadora General del 
CRIH, Yezka Garza Ramírez, expuso que en 
esta jornada se trabajaron los panteones Vi-
lla de Fuente y Jardines Amistad Eterna, de 
Piedras Negras y Acuña, respectivamente.

Este sábado se concluyó con el úl-
timo Panteón Municipal de Acuña, del cual 
se recuperó el número mínimo de indivi-
duos de 52, todos ellos inhumados en fosas 
individuales y resguardados en ataúdes y 
bolsas de cadáver. Cifra que se suma a los 
109 recuperados en Piedras Negras.

Con la trazabilidad correspondien-
te y garantizando los derechos humanos, los 
cuerpos fueron trasladados al CRIH para 

que el área de Análisis Postmortem des-
pliegue las ciencias forenses para el análisis 
individualizante y la toma de muestra osteo-
lógica.

Asimismo, la funcionaria indicó 
que en la brigada de toma de muestras lleva-
da a cabo en la Infoteca de Acuña se atendió 
a 25 nuevas familias, se tomaron 30 mues-
tras y se entregaron 62 perfiles de familiares 
atendidos en meses anteriores.

“Con esta intervención se concluye 
la fosa común del Estado de Coahuila, tene-
mos en resguardo aproximadamente 1,200 
cuerpos, y trabajamos constantemente para 
identificarles y regresarles a casa”.

Garza Ramírez solicitó amable-
mente a la ciudadanía que tenga un familiar 
desaparecido, un voto de confianza al CRIH 
y los exhortó a que se acerquen a donar su 
muestra de sangre para obtener perfil genéti-
co, puntualizando que la información se ma-
neja de manera confidencial, es un proceso 
gratuito y no se persiguen fines criminales.



En Semana Santa, activará Profauna 
su campaña “Sin Fuego es Mejor” para 

prevenir incendios en Sierra de Zapalinamé
 OMAR SOTO 

Alumnos de instituciones educativas públicas pueden 
ser beneficiarios del IMSS con Seguro para Estudiantes

SERGIO MARINES GÓMEZ dio a conocer que 
durante las vacaciones de Semana Santa Profauna 
mantendrá activa su campaña “Sin Fuego es Mejor”
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El director de Protección a 
la Fauna Mexicana Asociación Civil 
(Profauna) Saltillo, Sergio Marines 
Gómez, dio a conocer que durante las 
vacaciones de Semana Santa próximas 
a iniciar, esta asociación civil manten-
drá activa su campaña “Sin Fuego es 
Mejor”, para promover que paseantes 
no se enciendan fogatas en la Sierra de 
Zapalinamé y evitar con esto incendios 
provocados por la acción humana.

“El objetivo de la campaña 
es incentivar a la gente para que no 
prenda fuego dentro del bosque y que 
tengamos una Semana Santa sin incen-
dios forestales provocados por el hom-
bre. Sabemos que el 90 por ciento de 

ciones y evitar este tipo de siniestros”, 
señaló. 

“Vamos a tener activos tres 
campamentos, uno en el Cañón de San 
Lorenzo, otro en el Ejido Cuauhtémoc, 
en el Ejido Chapultepec y en el Ejido 
El Diamante. La idea es vigilar y en 
caso de que suceda un conato de incen-
dio, estar lo más cerca para atenderlo lo 
más pronto posible, ya que van a estar 
entre cinco o seis brigadistas y guar-
daparques por campamento”, abundó. 

Por último, recordó que para 
reportar cualquier conato de incen-
dio, la ciudadanía puede contactar a 
Profauna Saltillo a través del 844 412 
5404 y 844 412 9896 o emitir su repor-
te directamente al 911 para su pronta 
canalización.

De esta manera 
se garantiza la 

atención médica 
para este sector 
de la población

 EL HERALDO 

A través del Seguro de Salud para 
Estudiantes el Instituto Mexicano del Se-
guro Social (IMSS), ofrece la posibilidad 
de brindar atención médica a quienes se en-
cuentran inscritos en instituciones públicas 
en los niveles medio superior y superior. 

El encargado de la oficina de Vi-
gencia de Derechos en la subdelegación 
Saltillo, licenciado Sergio Rodríguez Ra-
mos, explicó que al adherirse a esta mo-
dalidad, los usuarios tienen derecho a ser-

vicios médicos, preventivos, provisión de 
fármacos, hospitales y atención obstétrica. 

Importante es tomar en cuenta 
que el estudiante no debe contar con algún 
otro esquema de aseguramiento similar o 
superior.

 Para realizar el registro es nece-
sario que el interesado obtenga su Núme-

ro de Seguro Social (NSS), trámite para 
el cual no es necesario trasladarse ya que 
puede conseguirse mediante el portal www.
imss.gob.mx en la ruta ‘Trámites’ y ‘Asig-
nación o localización de NSS’, o en la apli-
cación IMSS Digital en la sección de ‘Trá-
mites y Servicios’. Para ambas opciones es 
necesario tener a la mano la Clave Única 

de Registro de Población (CURP), domici-
lio y un correo electrónico. 

Una vez hecho el paso anterior, 
el alumno debe proporcionar el número 
generado a su escuela y solicitar que se 
registre como estudiante en el IMSS; este 
movimiento lo podrá corroborar al acceder 
al apartado de ‘consulta de vigencia de de-
rechos’ que está disponible tanto en el por-
tal como en la aplicación móvil y una vez 
confirmado, en un lapso de 72 horas podrá 
comenzar a hacer uso de los servicios. 

Una vez inscrito, deberá generar 
su alta en la Unidad de Medicina Familiar 
(UMF) más cercana, acción que también 
puede realizarse a través de los medios ya 
citados. 

El funcionario precisó que esta 
cobertura es gratuita y estará vigente úni-
camente en el periodo en que la persona 
permanezca como estudiante. Para más in-
formación exhortó a consultar en las líneas 
de atención telefónicas del Seguro Social 
800 623 23 23 ó 844 415 32 39.

los incendios que pasan en México son 
causados por el hombre y por eso la 
importancia de llamar a la ciudadanía 
para evitar este tipo de eventos que son 
causados por nosotros”, platicó este 
lunes en entrevista con medios. 

Además de difundir esta diná-
mica por medio de sus redes sociales, 
Marines Gómez adelantó que Profau-
na desplegará tres campamentos en 
este espacio natural para su monitoreo 
constante con este propósito.

“Es mucho más fácil prevenir 
un incendio que combatirlo, la idea 
es que todos contribuyamos y que, en 
caso de que tengamos alguna casa o 
cabaña en el bosque, tratar de cuidar 
el uso del fuego para evitar un incen-
dio forestal. Hay que extremar precau-
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Afecta más a adolescentes y adultos jóvenes,
aunque también se puede presentar en niños y adultos mayores

¿Tienes dedudas con Hacienda? Aunque 
fallezcas, tus familiares tendrán que pagar

16

Necesitamos conocer el trastorno bipolar para evitar estigmatizar

 UNAM 

CIUDAD DE MÉXICO.- Cam-
bios repentinos de ánimo y conducta que 
van de alegría extrema a depresión profun-
da en cuestión de días o semanas, son los 
principales síntomas del trastorno bipolar, 
padecimiento mental que afecta a aproxi-
madamente tres por ciento de la población 
mexicana, con mayor frecuencia a ado-
lescentes y adultos jóvenes, afirma el jefe 
del Departamento de Psiquiatría y Salud 
Mental de la Facultad de Medicina de la 
UNAM, Benjamín Guerrero López.

 Es una alteración que tiene la per-
sona en sus emociones, cogniciones, forma 
de pensamiento y razonamiento, así como 
en sus conductas, que pasa de un estado 
de afectividad normal a otro de elevación 
del estado de ánimo. La persona transita 
de estar alegre, optimista o irritable (etapa 
maniaca) a presentar episodios de tristeza, 
depresión, desgano y abatimiento (etapa 
depresiva), explica. 

A propósito del Día Mundial del 
Trastorno Bipolar, que se conmemora el 
30 de marzo, el psiquiatra comenta que 

cuando ocurren el mismo día son episodios 
mixtos, los cuales caracterizan a la persona 
con alegría y buen ánimo, pero también con 
falta de energía y sueño.

 En las fases maniacas y depresi-
vas hay riesgo de pensamientos suicidas. 
En el primer caso es difícil percibirlo por-

que se manifiesta en medio de euforia; sin 
embargo, también puede ser como irritabi-
lidad. En el segundo es más frecuente cuan-
do hay depresión o tristeza profunda. 

López Guerrero recuerda que en 
la antigüedad fue identificado como enfer-
medad maniaco-depresiva, pero con el sur-

gimiento del Manual Diagnóstico Estadís-
tico de los trastornos mentales se le cambió 
el nombre a trastorno bipolar, con el que se 
conoce desde mediados del siglo XX.

 “Una de las causas que llevó a ha-
cer esta modificación es tratar de quitar los 
términos de enfermedad debido al estigma 
que generaba decir enfermo mental. El es-
tigma es una situación importante, una ba-
rrera para que la gente se atienda; por ello 
se optó por la palabra trastorno”, aclara. 

Se trata de un padecimiento mul-
ticausal en el cual influyen factores genéti-
cos (por ejemplo que un familiar lo presen-
te) y ambientales como estrés y estilos de 
crianza negligentes, con maltrato, desamor 
o abandono, detalla el experto. 

Requiere un tratamiento combi-
nado con medicamentos que disminuyen la 
sintomatología. “Si está en etapa depresi-
va se le dan estabilizadores del estado de 
ánimo y, a veces, antidepresivos. En etapa 
maniaca también se aplican estabilizadores 
del estado de ánimo y a veces medicamen-
tos antipsicóticos, porque a veces la manía 
cursa con estados fuera de la realidad”, 
apunta.

 EL UNIVERSAL 

CIUDAD DE MÉXICO.- El Sis-
tema de Administración Tributaria (SAT) es la 
institución gubernamental de México que se 
encarga de vigilar las disposiciones tributarias 
del país. Ya sea persona física o moral, cuenta 
con un registro de impuestos, aduanas y multas. 
Pero ¿qué pasa con los contribuyentes falleci-
dos?

Existe el mito de que al fallecer un 
contribuyente sus adeudos quedan resueltas 
ante Hacienda, sin embargo, no ocurre así, pues 
el SAT cuenta los mecanismos necesarios para 
realizar acciones a fin de efectuar el pago.

Tal como lo indica el SAT en su portal, 
cuando un familiar muere y tenía créditos pen-
dientes, la autoridad fiscal puede tomar medi-
das, como el embargo y remate de bienes.

No es verdad que al fallecer se cance-
lan las multas. En realidad, continúa el proceso 
de cobro a fin de hacerlo efectivo a través de sus 

bienes o cuentas bancarias.
Los familiares del deudor serán noti-

ficados sobre la deuda fiscal mediante un docu-
mento oficial emitido por la dependencia.

La notificación contará con el monto y 
tipo de la deuda, las causas por las que se pro-
dujo, el fundamento legal, así como las contri-
buciones omitidas, multas y recargos.

De acuerdo con la información, el SAT 
concederá un plazo de 45 días hábiles para pa-
gar la deuda, presentar un recurso de revocación 
o un juicio de nulidad, según sea conveniente 
para los parientes del contribuyente fallecido.

En caso de embargo o remate, una vez 
efectuado el cobro de los bienes y activos, el 
SAT procederá a informar si se cubrió o no el 
monto total y cómo tendrá que ser liquidado, en 
caso de ser necesario.

Por el contrario, si los activos cobra-
dos superan el monto de la deuda, los familiares 
podrán reclamar el resto de los bienes o el dine-
ro restante recaudado por la dependencia.
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